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КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года

Россия, Русь! Храни себя, храни!СУББОТА, 19 мая 2007 года, № 60 (25986)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер западный, юго-западный.
Температура:

ночью +8, +13, днем +23, +28.

СОБЫТИЕ

ВАЖНО

ПОМОЖЕМ ДЕТЯМ!
Губернатором области внесена законодательная ини-

циатива о поощрении учащихся - победителей олимпиад
школьников.

Законопроектом предлагается установить пять ежемесячных
стипендий, размером две тысячи рублей каждая, для учащихся,
которые обучаются по очной форме обучения в общеобразова-
тельных учреждениях и стали победителями заключительного
этапа предметных всероссийских, международных олимпиад
школьников. Цель законодательной инициативы - поощрение
одаренных школьников Вологодчины, оказание материальной по-
мощи в развитии их таланта, популяризация престижности учеб-
ных достижений.

В Законодательное Собрание области внесен проект област-
ной целевой программы «Демографическое развитие Вологодс-
кой области на 2007-2010 годы», направленной на формирова-
ние положительных демографических тенденций, стабилизацию
и улучшение демографической ситуации в области.

Программой предусматривается улучшение состояния и ус-
ловий охраны труда в организациях области, снижение травма-
тизма и заболеваемости, преодоление преждевременной смерт-
ности среди населения трудоспособного возраста, улучшение
показателей здоровья детского населения области, создание эф-
фективных методик обучения по формированию здорового об-
раза жизни и отказу от вредных привычек, укрепление мате-
риально-технической базы спортивно-оздоровительных и обра-
зовательных учреждений области.

Программа будет способствовать повышению уровня знаний
населения о здоровом образе жизни, возрождению семейных
ценностей, повышению социального статуса и престижа брака и
семьи с двумя-тремя детьми, формированию у молодежи реп-
родуктивных установок. На реализацию программы планируется
выделить около 46,5 миллиона рублей.

Кроме того, областным парламентариям предлагается внести
изменения в областную целевую программу «Льготные лекар-
ства» на 2007 год, в части увеличения финансирования програм-
мы на 24,9 миллиона рублей. Дополнительные средства будут
направлены на лекарственное обеспечение граждан, имеющих
право на государственную социальную поддержку.

Представительство Губернатора области и Правительства
области в Законодательном Собрании области.

Нужно отметить, что на
Вологодчине музейное
дело находится на высо-
те. В каждом более-менее
крупном населенном
пункте есть хотя бы один
музей. Что уж говорить об
областной столице. Кста-
ти, в Вологде ко Дню му-
зеев было приурочено отк-
рытие новых экспозиций.
В Архитектурно-этногра-
фическом музее Вологод-
ской области открылась
любопытная экспозиция
«Рыболовство в Вологод-
ской губернии на рубеже
ХIХ-ХХ веков». Накану-
не профессионального
праздника сотрудники
краеведческого музея ре-
шили показать легендар-
ный экспонат. Это отрес-
таврированное чучело бу-
рого медведя, изготовлен-
ное в 1912-1915 годах. В
Юго-Западной башне Во-
логодского кремля откры-
лась выставка вологодско-
го кружева. В перспекти-
ве в областном центре дол-
жен появиться специали-
зированный музей круже-
ва с постоянной экспозици-
ей, большим салоном-гале-
реей, выставочным залом
и творческой лаборатори-
ей для художников и мас-
теров. 18 мая в музее «Мир
забытых вещей» разверну-
лись экспозиции выставки
«Дворянских гнезд завет-
ные аллеи», на которых
представлены фотографии
вологодских дворянских
усадеб Покровское, Юрово,
Никольское.

Международному дню
музеев была посвящена и
пресс-конференция, кото-
рая состоялась в Шала-
мовском доме областной
картинной галереи. О пос-
ледних достижениях и
планах на будущее жур-
налистам рассказали ди-
ректор галереи Владимир
Воропанов и его замести-
тель по научной работе
Любовь Соснина.

Проходившая в 2004
году в Вологде выставка
«Российский Север» была
признана профессиональ-

ным сообществом лучшей
региональной, а экспози-
ция «Образ Родины» -
получила пальму первен-
ства уже на российском
уровне.

Напомним, что в комп-
лекс Вологодской област-
ной картинной галереи,
помимо Шаламовского
дома, входят Централь-
ный выставочный зал,
мемориальная мастерская
заслуженного художника
России Александра Пан-
телеева, музейно-творчес-
кий центр «Дом Корбако-
ва». В фондах галереи
находится более 20 тысяч
произведений отечествен-
ной и зарубежной живо-
писи, графики, скульпту-
ры, декоративно-приклад-
ного искусства XVI-XXI
веков.

Сотрудники галереи
готовятся к 2-й Всерос-
сийской выставке экслиб-
рисов и малых гравюр.
Заявки подали уже 150
участников со всей стра-
ны. Кстати, все привезен-
ные работы будут подаре-
ны нашей области.

- Впервые по итогам
первого квартала у нас
появилась новая статья
доходов, - признается
Владимир Воропанов. -
Это средства, полученные
от продажи изданий, ка-
талогов. Причем наша
полиграфическая продук-
ция очень высоко ценит-
ся и за пределами Воло-
годчины. Мы работаем с
самыми крупными науч-
ными учреждениями Рос-
сии. Наши издания есть
в музеях и библиотеках
Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Они расходятся,
как горячие пирожки.

Сейчас в частной гале-
рее Москвы, что находит-
ся на Патриарших прудах,
открыта выставка худож-
ника, одного из последних
представителей предвоен-
ной ленинградской пей-
зажной школы Алексея
Успенского. Картины
были привезены из воло-
годских фондов. Влади-

мир Воропанов договорил-
ся о проведении здесь эк-
спозиций два раза в год.

В 2008 году 10-я меж-
региональная выставка
детского художественного
творчества на приз Кор-
бакова будет называться
«Мама, папа, я - дружная
семья». С каждым годом
число ее участников за-
метно увеличивается. Она
очень популярна среди
всех российских школь-
ников и малышей.

В скором времени будет
осуществлен совместный
мультимедийный проект
сотрудников Третьяков-
ской, Вологодской и гале-
реи в Республике Карелия
«Евангельские и библей-
ские эскизы А.Иванова».
Увидеть их можно будет

в Центральном выставоч-
ном зале.

Однако у Вологодской
галереи есть и серьезные
проблемы. Главная из них
- нехватка площадей.
Фонды растут, а вот раз-
меры территории остают-
ся прежними. Областные
власти выделили галерее
место под застройку: меж-
ду церковью Покрова-на-
Торгу и бывшим зданием
Центробанка на Кремлев-
ской площади. Сотрудни-
ки надеются, что строи-
тельство пройдет доволь-
но быстро. Ведь произве-
дения искусства, как пра-
вило, начинают изучать-
ся, обретают свои утра-
ченные истории тогда,
когда экспонируются.

Наталья АНТОНОВА.

Нужно признать, Во-
логодская область всегда
славилась своими солда-
тами. Поэтому председа-
тель комитета ветеранов
войны и военной служ-
бы Вологды майор в от-
ставке Леонид Степано-
вич Лагутин надеется,
что и эти новобранцы с
честью будут защищать
нашу Родину: «Служба в
армии сложная, ответст-
венная и порой опасная,
но в ней очень много хо-
рошего». Семнадцати-
летним мальчишкой Ле-
онид Лагутин ушел в ар-
мию и прослужил восемь
лет. Он уверен, что имен-
но армия сделала его та-
ким, какой он есть, за-
калила  его .

Рядовой Сергей Кот от
лица всех призывников
попросил, чтобы родные
чаще писали письма, и

пообещал добросовестно
нести службу.

После торжественной
части площадь сразу ожи-
ла. Парни прощались с
девчонками, друзьями,
родителями. Мамы рас-
спрашивали сыновей обо
всем. Задать вопросы, ка-
сающиеся прохождения

службы, в этот день ро-
дители также смогли вра-
чам, юристам и военным.

Нынешней весной по-
полнят ряды армии 1770
вологжан, альтернатив-
ную военную службу ник-
то из них не выбрал. Де-
вятнадцатилетний при-
зывник Алексей Козырев

из Грязовецкого района
знает, что ближайшие
полтора года проведет под
Москвой: будет служить
во внутренних войсках.
Рад, что недалеко от дома,
хотя отслужившие товари-
щи рассказывали о красо-
те отдаленных воинских
частей нашей страны.
Леше было бы интересно
там побывать. Кстати, для
него, как и для остальных
119 юношей, которых про-
вожали 15 мая, уже с это-
го дня началось исчисле-
ние воинской службы.

Большая часть ново-
бранцев, по словам и.о.
военного комиссара Воло-
годской области полков-
ника Алексея Зотова,
пойдет служить во внут-
ренние, сухопутные и ра-
кетные войска. Ждут во-
логжан и в Москве, и в
Санкт-Петербурге, и на
Северном флоте. А вооб-
ще наши земляки служат
практически на всей тер-
ритории России.

Надежда МИШЕНЕВА.

КОММУНАЛЬНАЯ СФЕРА

СВЕТ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
В четверг в Правительстве области прошло заседание

Координационного совета Государственных жилищных
инспекций Северо-Западного федерального округа, в ра-
боте которого приняли участие Главный государственный
жилищный инспектор Российской Федерации Николай Ва-
сютин, первый заместитель Губернатора Виктор Рябишин,
а также руководители инспекций СЗФО.

- В последнее время в Вологде, Череповце и Великом Устюге
произошли значительные подвижки в реформе ЖКХ, - заявил жур-
налистам перед началом координационного совета Николай Ва-
сютин. - Поэтому мы и захотели ознакомиться с вашим опытом и
передовыми технологиями, посмотреть областной центр. Если
будут выявлены недостатки, пожурить за них, но, в первую оче-
редь, взять на заметку все позитивные перемены, чтобы реко-
мендовать их другим регионам.

К слову, Николай Васютин входит в состав комиссии Всероссий-
ского конкурса на звание самого благоустроенного города страны.

- Я был очень удивлен и обрадован положением дел в Чере-
повце, который по праву входит в число лидеров по проведению
коммунальной реформы, - продолжил Николай Афанасьевич. - А
удивить меня достаточно сложно: я объездил практически всю
Россию и знаком с жилищно-коммунальным хозяйством боль-
шинства городов.

Журналистов интересовало, как в плане состояния жилищно-
го фонда Вологодчина выглядит на фоне других субъектов СЗФО.

- Проблема жилья - это проблема не только Северо-Запада,
но и всей России, - говорит Николай Васютин. - Порядка 40-50
процентов жилищного фонда страны нуждается в капитальном
ремонте, который необходимо проводить раз в 20-25 лет. Но, как
правило, у нас делается лишь частичный ремонт (скажем, кров-
ли, подъездов, подвалов), а назвать его капремонтом нельзя. В
целом по стране он сделан лишь в 0,01 процента домов, то есть,
по сути, не сделано ничего. На Вологодчине ситуация в жилищ-
ном фонде тоже не самая благоприятная.

Однако есть регионы, где дела обстоят куда хуже. К примеру,
в Республике Коми, где большинство шахтерских поселков уже
давно пришли в полную негодность.

- Называются цифры, что у нас в стране всего 3,3 процента вет-
хого и аварийного жилья, но по нашим данным, этот показатель до-
ходит до 14 процентов, - говорит главный госжилинспектор. - Но и
здесь есть определенная доля лукавства, поскольку, если будут при-
знаны подлинные цифры, то людей будет необходимо расселять.

Картина и впрямь складывается безрадостная. По мнению
Николая Васютина, мы подошли к черте, когда львиная доля жи-
лья уже не подлежит ремонту, и дома проще снести, потому что
ремонт - тоже дорогое удовольствие, составляющее от 50 про-
центов от начальной стоимости жилья.

- Мы дошли до предела, когда в жилищный фонд необходимо
инвестировать триллионы рублей, - считает Николай Васютин.

Впрочем, при всей сложности проблемы свет в конце тоннеля
все же виден.

- Отношение федеральной власти к решению этого наболев-
шего вопроса едино с мнением общества, - подчеркнул Васютин.
- В своем послании Федеральному Собранию президент четко
обозначил, что в ближайшие четыре года на реформирование
ЖКХ будут выделены 250 миллиардов рублей, 100 из которых
пойдут на переселение граждан из ветхого и аварийного жилья,
остальные 150 - освоены на капремонт жилья. Источники финан-
сирования уже определены.

К слову, Губернатор Вячеслав Позгалев заявил недавно о том,
что своими силами область может решить проблему ветхого жи-
лья к 2020 году. Но если будет помощь из федерального бюдже-
та, то дело пойдет быстрее.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ПОДПИСКА-2007

Уважаемые вологжане!
Подходит к концу подписная кампания на второе полу-

годие 2007 года. Мы будем рады, если в качестве регуляр-
ного чтения вологжане выберут наше издание. Читать
«Красный Север» не только интересно, но и выгодно.

В этом убедился житель деревни Осовая Тотемского района -
Леонид Изосимович КЛИМОВ, на днях получивший радостное
известие: он стал победителем розыгрыша и обладателем авто-
мобиля «Жигули» седьмой модели.

Кто еще не подписался,
спешите, и тогда у вас появится шанс получить приз

в следующем розыгрыше.

17 МАЯ ВОЙДЕТ В ИСТОРИЮ
НАШЕГО НАРОДА

В Москве состоялось историческое событие - восстанов-
ление единства Русской православной церкви после раз-
деления, порожденного революцией 1917 года и граждан-
ской войной.

Символично, что церемония подписания Акта о каноническом
общении прошла в Храме Христа Спасителя, разрушенном в со-
ветское время и восстановленном в 1990-е годы.

«Этот день войдет в историю нашего народа как день собира-
ния воедино рассеянных чад Отечества и Церкви, которые в ре-
зультате трагических событий были разделены», - заявил Алек-
сий Второй.

«Преодолевается церковный раздел, преодолевается унасле-
дованное со времен революции и гражданской войны противос-
тояние в обществе, укрепляется церковь, - сказал патриарх. - Ук-
репляется церковь, возрождается наше Отечество».

Одним из инициаторов начала переговорного процесса меж-
ду двумя Церквами был Президент России Владимир Путин, так-
же присутствовавший на церемонии.

«Возрождение церковного единства - это важнейшее условие
для восстановления утраченного единства всего русского мира,
одной из духовных основ которого всегда была православная
вера», - сказал Путин, выступая на церемонии.

По его словам, «подписание Акта о каноническом общении
знаменует собой не только восстановление единства Русской
православной церкви, это событие поистине всенародное, исто-
рического масштаба и огромного нравственного значения».

После подписания исторического документа предстоятель
Русской православной церкви и митрополит Лавр провели пер-
вое совместное богослужение.

Отделение РПЦЗ от Церкви в Отечестве произошло в 20-х го-
дах прошлого века, когда часть духовенства, в том числе иерар-
хов, вместе с другими эмигрантами покинула Россию. Сегодня
Русская зарубежная церковь насчитывает 13 архиереев, около
320 приходов и более 20 монастырей в разных частях света. Боль-
шая часть приходов расположена в Америке, Австралии, Герма-
нии и ряде других стран Западной Европы.

РИА «Новости».

Алексий Второй и предстоятель Русской православной церкви
митрополит Лавр.

РОССИЙСКИЙ ЛЕС

«LIGNA+» В ГАННОВЕРЕ
Вологодская область была достойно представлена на ми-

ровой выставке лесопромышленного комплекса «LIGNA+» в
Ганновере (Германия).

В рамках экспозиции СЗФО был оформлен стенд Вологодской об-
ласти, на котором размещена информация об экономическом и лесо-
промышленном потенциале региона, а также инвестиционные проек-
ты крупнейших предприятий лесного комплекса: ЗАО «Череповецкий
ФМК», ЗАО «Национальная лесоиндустриальная компания», «Банк Мос-
квы» с проектом инвестиционного развития ОАО «Сокольский ЦБК».

Делегацию от Вологодской области возглавлял начальник депар-
тамента лесного комплекса, заместитель Губернатора области Вик-
тор Грачев. В ее состав вошли 10 руководителей крупнейших лесо-
промышленных предприятий области.

На выставке Череповецким ФМК приобретен японский станок по
ребросклеиванию шпона, который после демонстрации на выстав-
ке будет смонтирован на комбинате и включен в технологическую
цепочку производства. Проведены официальные переговоры с фир-
мой DIEFFENBACHER по реализации на ЗАО «ЧФМК» проекта по из-
готовлению и установке современного пресса непрерывного прес-
сования ДСП. Холдинговая компания «Череповецлес» обсудила воз-
можность строительства завода по производству плит OSB.

Подробности в ближайших номерах «Красного Севера».
Департамент лесного комплекса области.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ

НОВАЯ ЭПОХА
В МУЗЕЙНОМ ДЕЛЕ

Вчера, 18 мая, у музейных работников был
профессиональный праздник - Международный
день музеев, проходящий в этом году под девизом
«Музеи и всемирное наследие».

Старший научный сотрудник Юлия ГОРЕЛЬКОВА: «Работаю
я в картинной галерее всего пять месяцев, но профессия мне очень
нравится». Кстати, Юлия - автор опубликованного в «Красном
Севере» цикла «Прогулки по картинной галерее».
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РОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ПРИЗЫВНИКА

Здравствуй, юность в сапогах!
15 мая, в Российский день призывника, на сборном пункте в Вологде
собралось 120 юношей. Этим ребятам в течение полутора лет предстоит нести
службу в частях под Москвой или Санкт-Петербургом. Волнуются все - сами
призывники, родители и друзья, пришедшие проводить их в армию.

Главное, чтобы любимая ждала.
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ЖИЛЬЕ МОЕ

ОТКЛЮЧЕНИЕ -
НЕ ЛУЧШИЙ СПОСОБ

Без горячей воды остались на этой неделе вологжане,
проживающие в жилых домах, расположенных в централь-
ной части областного центра, в Бывалово и на Льнокомби-
нате, а также в пятом и шестом микрорайонах.

На эти меры руководство теплогенерирующей компании (ТГК-2),
в состав которой входит Вологодская ТЭЦ, пошло из-за скопивших-
ся долгов муниципального унитарного предприятия «Вологдагортеп-
лосеть», которые превышают сумму в 100 миллионов рублей.

Предупреждения о возможных санкциях действия не возыме-
ли, и тогда Вологодская ТЭЦ перекрыла задвижки и прекратила
подачу горячей воды тепловым сетям.

В кризисную ситуацию, заложниками которой стали горожане,
многие из которых, кстати, исправно оплачивают счета за комму-
нальные услуги, поспешил вмешаться глава Вологды Алексей Яку-
ничев, заявивший, что использование методов подобного характе-
ра не допустимо по отношению к населению.

- Это не лучший способ выяснять отношения, - подчеркнул он. -
Если долг есть, а это, прежде всего, долги населения и федераль-
ных бюджетов, есть цивилизованный способ - подать в арбитраж-
ный суд. Методы советского периода - угрожать, что отключим,
стучать кулаком, ставить население на колени - не метод.

Не исключается, что сейчас заинтересованные в решении воп-
роса стороны сядут за стол переговоров и разработают график
погашения долгов. Однако, даже если такое мировое соглаше-
ние и будет подписано, потребуется еще определенное коли-
чество времени, чтобы запустить оборудование в эксплуатацию.

На 11 часов пятницы, как нам сообщили в центральной дис-
петчерской комитета ЖКХ, ситуация не изменилась. Параметры
подачи горячей воды были по-прежнему снижены с необходимых
70 градусов, что соответствуют нормативу, до 40 градусов, в свя-
зи с чем услуга считается неоказанной.

Борис МИРОПОЛЬСКИЙ.
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Его инициатором высту-
пила администрация Ваш-
кинского района и комитет
по туризму Правительства
области. А перед тем, как
представить проект на суд
широкой общественности,
глава района Галина Афо-
ничева собрала местных
жителей в Доме культуры
и рассказала о планах по
развитию туризма. Ваш-
кинцы идею местных вла-
стей поддержали. Проект
«Царство Золотой Рыбки»
вызвал интерес и на про-
шедшей недавно туристи-
ческой ярмарке «Ворота
Севера» в Вологде. Около
стенда Вашкинского рай-
она в «Русском Доме» все-
гда было многолюдно. А
маленькие посетители осо-
бенно интересовались, где
живет Золотая Рыбка.

Мне, наверное, одному
из первых, рассказали и
продемонстрировали то,
что готовы показать турис-

там на вотчине Золотой
рыбки в Липином Бору. В
зале районного Дома куль-
туры нас встретил белозер
(Андрей Барабанов), и были
показаны фрагменты теат-
рализованного действа. На-
родный умелец (Сергей Ми-
хайлович Афоничев) плел
сети. В руках у белозера
была чаша, и он, произне-
ся здравицу дорогим гос-
тям, сосновой веточкой оп-
рыскал наши лица водой.

- Здесь у нас планиру-
ется специализированное
кафе, где все будет стили-
зовано под рыбу. Также
нашим гостям мы предло-
жим угощения, в основ-
ном, конечно же, это бу-
дут рыбные блюда, - рас-
сказал координатор про-
екта Игорь Плешков.

А потом зазвучала му-
зыка и показалась Золотая
Рыбка. Лучезарная улыб-
ка, мягкий, завораживаю-
щий голос буквально пле-

нили меня, и тут же захо-
телось загадать желание.

- Самое главное в нашем
проекте, - чтобы все наши
гости, а в особенности
дети, прониклись добром к
окружающим, - рассказы-
вали мне сотрудники Дома
культуры. Первоначаль-
ная наша задача - работа с
детьми, и у нас все для это-

го есть. В нашем районе
очень много озер, есть уни-
кальные источники. В од-
ном из них - вода, в кото-
рой содержится большое
количество серебра. Сейчас
она обследуется, и, если
анализы подтвердятся, мы
планируем открыть пред-
приятие по выпуску бути-
лированной воды.

А в расположенном не-
подалеку сосновом парке
можно запросто встретить
белку, которая лузгает сос-
новую шишку, забраться на
пришвартованный корабль
с настоящим штурвалом и
якорем. Здесь можно пред-
ставить себя боцманом или
капитаном. До сих пор этот
парк сохраняет традиции,
заложенные еще в середи-
не прошлого века, и явля-
ется визитной карточкой
села. Люди, приезжающие
сюда, удивляются, как
можно было сохранить то,
что в других местах давно
утрачено.

Сотрудники местного
музея уже собирают ог-

ромное количество экспо-
натов, связанных с рыб-
ным промыслом. Посети-
тели увидят то, как рань-
ше ловили рыбу, различ-
ные снасти и т.д. Экспо-
зиции будут размещены в
музее рыболовства, кото-
рый откроется в реконст-
руируемом двухэтажном
здании в центре села. А в
перспективе - расширение
зоны отдыха около пляжа
и строительство санатория
для детей и взрослых.

- Мы хотим, чтобы отдых
у нас был семейный, что-
бы для всех, кто к нам при-
езжает, нашлось то, что
душа пожелает, - рассказы-
вает начальник районного
отдела культуры Галина
Дружинина. - Дети могут
проводить время в парке,
где скоро появится дворец
Золотой рыбки, взрослые
смогут уехать на лесные
озера и ловить рыбу. А по-
том на костре можно сва-
рить уху. Мы очень наде-
емся, что наш проект при-
живется, и к нам будут ез-
дить люди, а первых гос-
тей мы ждем уже в начале
июня на традиционное отк-
рытие детского парка.

Да, действительно, пла-
ны организаторов обшир-
ны. И если проект найдет
поддержку у областных
властей, то дело сдвинется
с мертвой точки. Потому
как Липин Бор - уникаль-
ное место, где можно по-
править свое здоровье и по-
лучить массу положитель-
ных эмоций. Это неповто-
римый край, в который
хочется вновь приехать.

Сергей РЫЧКОВ.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД
СООБЩАЕТ

О ПЕРЕРАСЧЕТЕ СТРАХОВОЙ
ЧАСТИ ТРУДОВОЙ ПЕНСИИ
В 2007 ГОДУ

В июне каждого года территориальными органами Пен-
сионного фонда Вологодской области производятся пере-
расчеты страховой части трудовых пенсий работающих
пенсионеров с учетом суммы страховых взносов, поступив-
ших на их индивидуальные лицевые счета в системе пер-
сонифицированного учета.

В настоящее время отделением Пенсионного фонда России
по Вологодской области проводится подготовительная работа к
такому перерасчету.

По состоянию на 1 мая 2007 года зарегистрировано более
16000 заявлений. Право на перерасчет возникает по истечении
12 месяцев со дня назначения или предыдущего перерасчета
пенсии и реализуется путем подачи заявления о перерасчете пен-
сии в управление (отдел ПФР) по месту жительства. Заявление о
перерасчете размера трудовой пенсии можно отправить по поч-
те. В этом случае днем приема заявления будет считаться дата,
указанная на почтовом штемпеле организации федеральной поч-
товой связи по месту отправления данного заявления.

Перерасчет страховой части трудовой пенсии производится
со сроков, предусмотренных пунктом I статьи 20 Закона от
17.12.2001 «О трудовых пенсиях в Российской Федерации», а
именно с первого числа месяца, следующего за месяцем, в кото-
ром принято заявление о перерасчете трудовой пенсии. Напри-
мер, гражданам, представившим заявления в мае 2007 года, пе-
рерасчеты страховой части будут произведены в июне с допла-
той пенсии за период с 1 июня 2007 года.

Следует отметить, что увеличение пенсии каждого пенсионе-
ра, подавшего заявление на перерасчет, индивидуально, так как
зависит от суммы поступивших страховых взносов за застрахо-
ванное лицо, которые, в свою очередь, зависят от заработной
платы пенсионера и полноты уплаты страхователем страховых
взносов за своих работников.

По заявлениям, поданным после массового перерасчета, бу-
дут проводиться перерасчеты в индивидуальном порядке, поэто-
му при наличии права на перерасчет заявления можно подавать
в течение всего года.

В Послании Президента РФ В.В.Путина Федеральному Собра-
нию большое внимание уделено пенсионной системе страны,
пенсионному обеспечению граждан России. В Послании очень
четко поставлены задачи по организации пенсионного обеспе-
чения на ближайшие 3 года. В проекте бюджета России предус-
мотрено выполнение задачи увеличения пенсий в 2007-2009 го-
дах на 65%. Как отметил председатель правления Пенсионного
фонда России Г.Н.Батанов: «Ресурсы есть, все рассчитано, и она
будет выполнена. Вырастут и базовая, и страховая часть пенсии.
У нас есть четкое понимание того, как мы будем действовать в
2007 году. С 1 октября этого года в законе будет установлен но-
вый размер базовой части пенсии, увеличим ее до 1260 рублей и
будем индексировать эту сумму. В 2008 году она составит 1500,
в 2009 году размер базовой части достигнет более 1900 рублей.
В это же время будем индексировать и дополнительно повышать
страховую часть пенсии. Таким образом, к 2010 году пенсия уве-
личится на 65%, в денежном эквиваленте это более 1500 рублей.
В итоге к 2010 году средняя пенсия составит около 5200 рублей».

Последняя индексация пенсий территориальными органами
ПФР Вологодской области проведена с 1 апреля 2007 года.

Средний размер трудовой пенсии после индексации увеличил-
ся на 248 руб. 68 коп. и составил 3236 руб. 83 коп. Трудовые пен-
сии по старости возросли в среднем на 262 руб. 46 коп., и их сред-
ний размер после повышения составил 3445 руб. 35 коп.

Г.К.ДАВЫДОВА, заместитель управляющего
отделением Пенсионного фонда Российской Федерации

по Вологодской области.

В недавнем прошлом
на сцене вологодских
театров постоянно шли
пьесы писателей-
земляков. Не все
и не всегда было
удачно, но чаще всего
эти спектакли вызывали
живой интерес, а
некоторые становились
событиями в нашей
культурной жизни.

К сожалению, в послед-
ние годы эти пьесы в теат-
рах не идут, что является
очевидным минусом. И
самодеятельность в этом
смысле показывает про-
фессионалам хороший
пример.

В апреле состоялся 9-й
фестиваль детского твор-
чества «Спешите делать
добро», посвященный
860-летию города. В кон-
курсе театральных кол-
лективов «Любимая Воло-
годчина» приняли учас-
тие 22 студии общеобра-
зовательных школ и уч-
реждений дополнительно-
го образования, более 650
детей участвовали в 24 по-
становках. На самодея-
тельной сцене были пока-
заны произведения мно-
гих писателей-вологжан:
Василия Белова, Ольги
Фокиной, Татьяны Пету-
ховой, Владимира Илюхо-
ва и других. По услови-
ям конкурса коллективы
выступали в двух номина-
циях: «Учебная работа»
(короткие произведения,
композиции, отрывки из
спектаклей) и «Спек-
такль». Гран-при фестива-
ля завоевала школа № 30
(руководитель Л.А.Смир-
нова), показавшая музы-
кально-поэтическую ком-

позицию «В гости в Во-
логду» по стихам вологод-
ских авторов.

Среди спектаклей лау-
реатами стали постанов-
ка по пьесе Галины Ще-
киной «Девочка Бася и
король» театра-центра
«Подросток» (руководи-
тель В.Г.Шахов) и «Оран-
жевая звезда» по повес-
ти Владимира Аринина
(студия «Острова» школы

№ 13). Следует добавить,
что по произведениям
Аринина было поставле-
но два спектакля: «Воло-
годский клад» (школа
№ 20), в котором были за-
действованы более 30
участников, и уже упо-
минавшаяся «Оранжевая
звезда».

Нет возможности пере-
числить всех лауреатов
этого полезного, очень

нужного фестиваля, кото-
рый воспитывает любовь
к вологодской истории и
литературе у молодого
поколения. Фестиваль
выявил то, что в Вологде
очень много одаренных
детей. Так, обладателем
Гран-при «За лучшую
мужскую роль» стал Во-
лодя Логинов из гимна-
зии № 2. Гран-при «За
лучшую женскую роль»
получила Олеся Глазкова
(студия «Зоопарк» школы
№ 32). А самой малень-
кой участнице, Жене Фо-
киной, всего 7 лет. На ее
роли Баси держался весь
спектакль.

Фестиваль, в какой-то
мере послужил уроком
для наших профессиона-
лов, которым, разумеет-
ся, надо ставить спектак-
ли по произведениям пи-
сателей-вологжан.

Анна КАРМАНОВА.

ФЕСТИВАЛЬ

Доброе притяжение
«Любимой Вологодчины»

Руководители фестиваля
Татьяна СПИНКИНА, Владимир
ШАХОВ и писатель Владимир
АРИНИН.

Сцена из спектакля «Оранжевая звезда».
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ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ

В ЦАРСТВО РЫБКИ ЗОЛОТОЙ
ЗА УДАЧЕЙ И МЕЧТОЙ

Совсем недавно мне удалось побывать
в удивительном месте - селе Липин Бор,
что в Вашкинском районе. Всегда, когда
приезжаешь сюда, невольно попадаешь в чудо,
где сама природа напоила эти места целебным
воздухом, омыла берега водами Белого озера,
в котором водится несметное количество рыбы.
Уникальная природа этих мест и традиционные
промыслы местных жителей послужили толчком
для нового туристического проекта «Белоозеро-
Липин Бор - Царство Золотой Рыбки».
На Вологодчине уже реализуется получивший
мировую известность проект «Великий Устюг -
Родина Деда Мороза». И теперь на северо-западе
Белозерья решили открыть новое направление
для привлечения сюда туристов и организации
отдыха для детей и взрослых. Народный мастер Сергей

АФОНИЧЕВ плетет сети.

В детском парке готовятся к встрече юных туристов.

А вот и сама Золотая Рыбка.
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ОТ СУББОТЫ ДО СУББОТЫ

БУДЕТ В ВОЛОГДЕ
НОВЫЙ КОМПЛЕКС

Новый торгово-развлекательный комплекс может по-
явиться в недалеком будущем в западной части Вологды.

На семи гектарах земли в районе Окружного шоссе близ под-
шипникового завода предполагается разместить продоволь-
ственный гипермаркет, магазин электроники и бытовой техники,
шестизальный кинотеатр, детский развлекательный центр, не-
сколько кафе, ресторанов и автопарковку на 2000 машин. Пост-
роить комплекс предполагается за счет частных инвесторов. Про-
ектом также предусмотрено благоустройство примыкающей тер-
ритории. Здесь же, видимо, оборудуют надземные или подзем-
ные (какие именно - еще окончательно не решено) переходы че-
рез оживленную автомагистраль. Завершение строительства тор-
гово-развлекательного комплекса планируется на конец 2008
года.

ДЕТЯМ-СИРОТАМ ПОМОГУТ
Еще 800 тысяч рублей выделено для обеспечения жиль-

ем вступающих во взрослую жизнь детей-сирот из Шекс-
нинского района.

На эти деньги в администрации района предполагают приоб-
рести на вторичном рынке жилья однокомнатную частично бла-
гоустроенную квартиру и комнату площадью не менее 15 квад-
ратных метров. К жилплощади предъявлены изначальные требо-
вания - «наличие электросчетчика, газовой плиты, раковин и уни-
таза». Первоначально в этом списке была и «ванна», но в адми-
нистрации понимают, что за такие деньги, пусть даже на вторич-
ном рынке, совсем уж благоустроенных квартир не найти и гото-
вы к некоторым компромиссам. Жилье для детей-сирот будет
приобретаться по конкурсу. Его итоги станут известны к 22 июня.

ДЕД МОРОЗ - ЗА ЭКОЛОГИЮ!
В минувшую среду в Великом Устюге завершился пер-

вый областной фестиваль детских экологических театров
«Спешите в круг друзей природы!»

За три дня на сцену выходили представители почти 20 детс-
ких экологических театральных коллективов, представляющих
девять городов и районов Вологодчины. Гран-при взрослого и
детского жюри были вручены коллективу «Непоседы» националь-
ного парка «Русский Север». Приз за лучшую роль также получи-
ла представительница этого коллектива - учащаяся Талицкой
школы Люда Королева. Впрочем, награды и подарки достались
практически всем. А завершился фестиваль прошедшим в Дед-
морозовской Вотчине красочным гала-концертом.

А ВОЛОГЖАНЕ -
ЗА ПРАВИЛЬНЫЙ СЕКС!

87 процентов жителей Вологды выступают категоричес-
ки против проведения парада сексуальных меньшинств в
любом из крупных городов Северо-Западного федераль-
ного округа.

Таковы результаты телефонного опроса, прошедшего в нача-
ле второй декады мая в Вологде и еще пяти областных центрах
СЗФО. Опрос предварял состоявшуюся 17 мая в городе на Неве
пресс-конференцию «Гей-парад в Санкт-Петербурге: за и про-
тив». Большинство участников и гостей, пришедших в тот день в
информационное агентство «Росбалт», также высказались про-
тив проведения подобного мероприятия. Напомним, что перво-
начально представители сексуальных меньшинств планировали
провести свой марш в Москве, но не получили разрешения в мэ-
рии. И теперь они пытаются добиться проведения гей-парада в
Санкт-Петербурге, предварительно назначив «час Х» на 26 мая.

ПО ОБВИНЕНИЮ
В «ПИРАТСТВЕ»...

В Череповецком городском суде состоялось первое за-
седание по обвинению известной в городе предпринима-
тельницы. Ей инкриминируют незаконную продажу контра-
фактных CD-дисков и специальных вирусных программ для
компьютеров.

На скамье подсудимых, по сообщению газеты «Речь», оказа-
лась 48-летняя владелица сети компьютерных магазинов «Ан-2».
Она уже неоднократно привлекалась к административной ответ-
ственности за торговлю нелицензионными компакт-дисками и в
конце концов терпение у оперативников лопнуло. В одном из ма-
газинов стражи порядка конфисковали 470 дисков с пиратскими
фильмами и специфическими компьютерными программами
«Штурман хакера». По мнению следствия, предпринимательни-
ца нанесла ущерб правообладателям кинофильмов на сумму в
120 тысяч рублей. Подсудимая с методикой подсчета не согла-
силась и добилась полумесячной отсрочки слушаний. Следую-
щее судебное заседание должно состояться 5 июня.

ДЕНЬГИ ИЗ КСЕРОКСА
Очередного сбытчика фальшивых денег задержали на

днях сотрудники правоохранительных органов: 26-летний
уроженец Московской области в буквальном смысле сло-
ва штамповал липовые банкноты на дорогом копироваль-
ном аппарате.

Молодой человек копировал только две купюры - тысячную и
«пятисотку». Причем, все они имели одинаковые номера. Будучи
весьма осторожным, старался сбывать фальшивки не у себя на
родине, а в соседних областях. Злоумышленник «отметился» в
Ярославле, Рыбинске, Череповце, Вологде и в Кириллове. В пос-
леднем городе его и задержали. Получившие поддельные банк-
ноты продавцы, пусть не сразу, но забили тревогу, и готовивше-
гося покинуть Кириллов злоумышленника на автовокзале пере-
хватили милиционеры.

ДАТА НЕДЕЛИ
Своеобразный юбилей отметили недавно вологодские

краеведы: 380 лет назад, в мае 1627 года, была завершена
работа над «Писцовой книгой города» - одним из первых
статистических описаний будущей областной столицы.

Из архивных источников известно, что книгу составляли князь
Иван Мещерский и подьячий Федор Строгов. Их помощники скру-
пулезно пересчитали все имеющееся в Вологде имущество - не-
движимое и движимое, вплоть до принадлежащих горожанам коз.
Из казенных зданий на территории города переписчики отмети-
ли воеводский двор, три тюрьмы, казенную и таможенную избы,
архиерейское подворье. В городе, в котором тогда проживало 5
тысяч человек, также было 60 церковных храмов, более 300 тор-
говых лавок и свыше 20 «харчевных мест» и кабаков.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ОТ ДРУЗЕЙ!
Продолжают поступать поздравления в адрес коллекти-

ва газеты «Красный Север» по случаю ее 90-летия.
На минувшей неделе с юбилеем нас поздравили коллеги из

районной газеты «Верховажский вестник» и начальник отдела по
вопросам помилования Правительства Вологодской области В.М.
Леднев (много лет подряд представители «КС» входят в состав
региональной комиссии по помилованиям). «Самая народная
вологодская газета достойно прошла со своими читателями дол-
гий путь, - говорится в одном из поздравлений - пережила пе-
риоды нелегких испытаний и перемен, но во все времена остава-
лась неизменной ее главная задача - нести людям честную и
объективную информацию».

Нам очень лестны такие слова, и, со своей стороны, «красно-
северский» коллектив обещает, что сделает все от него завися-
щее, чтобы «Красный Север» стал еще более интересной, каче-
ственной и оперативной по содержанию газетой!

Подготовил Владимир РОМАНОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Между тем главный врач об-
ластного наркологического
диспансера Владимир Овся-

ков считает, что обольщаться ста-
тистическими показателями не сле-
дует, так как коварное пристрас-
тие к алкогольным напиткам все
больше и больше охватывает мо-
лодежь.

На данный момент в регионе в
соответствующих лечебных учреж-
дениях на учете состоят 12 032
пациента, страдающих алкоголь-
ной зависимостью. Тревожит и то,
что 24,8 процента из этой катего-
рии - женщины.

В минувшем году на 17 процен-
тов возросло число людей, обра-
тившихся за наркологической по-
мощью впервые и на ранних ста-
диях развития болезни.

По сравнению с 2005 годом за-
фиксировано снижение заболева-

емости алкогольными психозами
на 10 процентов. По мнению Вла-
димира Овсякова, такую ситуацию
следует расценивать как положи-
тельный фактор, свидетельствую-
щий о своевременном лечении и о
доступности наркологической по-
мощи. Возможно, при современ-
ных методах лечения борьба с
пьянством продвигалась бы более
эффективно, если бы в этот про-
цесс не вмешивались производи-
тели спиртных напитков. Наблю-
дения медиков однозначны: ток-
сичность спиртного растет. Если
раньше при стационарной госпи-
тализации врачи активной терапи-
ей выводили больного из состоя-
ния белой горячки за трое суток,
то теперь часто не удается устра-
нить галлюцинации и за десять
дней.

Борис КИБАЛИН.

Светлана ДАМИРОВА

Эпидемия токсического гепатита
не обошла стороной Вологодскую
область. В общей сложности
в больницы с этим диагнозом
поступили 636 человек,
27 из них скончались.

Областные власти забили тревогу
еще в начале августа прошлого
года, когда появилось множество

пациентов с жесточайшими поражени-
ями печени, вызванными употребле-
нием суррогатной алкогольной про-
дукции.

Медики занялись лечением постра-
давших, а территориальное управле-
ние Роспотребнадзора, милиция и про-
куратура - выяснением, откуда рас-
тут ноги у данного явления. Был об-
наружен ряд торговых точек, занимав-
шихся продажей подобной продукции,
а также пунктов обмена посуды, где
осуществлялся нехитрый натуральный
обмен стеклотары на жидкость, содер-
жащую вожделенные градусы.

Тогда же вышло постановление
Правительства Вологодской области
«О мероприятиях по соблюдению за-
конодательства, регулирующего обо-
рот алкогольной продукции», кото-
рым была предусмотрена разработка
комплексного плана мероприятий по
снижению распространения алкого-
лизма и ослаблению его социально-
негативных последствий.

Свою озабоченность сложившейся
ситуацией высказали в тот период ру-
ководители разных уровней, обще-
ственные организации и партии. Боль-
шинство из них видели причину в не-
совершенстве законодательной базы,
которая весьма снисходительна к тем,
кто изготавливает подобные жидкости
и торгует ими.

- Даже ежику ясно, с какой целью
стоят на прилавках отделов бытовой
химии пузырьки типа «Трояр», «Кре-
пыш» и подобные им, - говорит депу-
тат Череповецкой городской думы Ан-
дрей Подволоцкий.

Сегодня, надо отдать должное при-
нятым мерам, количество этих жид-
костей в свободной продаже заметно
сократилось. Тем не менее общие итоги
2006 года в этом отношении нельзя
назвать оптимистичными: количество
отравлений суррогатным алкоголем
составило за год 493 случая, из них
332 - с летальным исходом. За пер-
вый квартал нынешнего года в облас-
ти зарегистрировано 125 случаев от-
равлений алкоголем и его суррогата-
ми, 57 человек умерли. На самом же
деле по причинам, прямо или косвен-
но связанным с пьянством, в Воло-
годской области ежегодно погибают
почти 1,5 тысячи человек.

- К сожалению, непьющих мужчин
у нас практически не осталось, - кон-
статирует заместитель главного вра-
ча областного наркологического дис-
пансера, главный нарколог области

Павел Лавров. - Отравление, гибель
на пожаре, утопление, травма - вот ос-
новные причины, уносящие жизнь лю-
дей, подверженных неумеренному
употреблению алкоголя. Но это лишь
одна сторона медали, другая - его вли-
яние на репродуктивное здоровье че-
ловека.

- Алкоголь отрицательно воздей-
ствует на половую сферу и железы
внутренней секреции. У тех, кто при-
общился к постоянному употребле-
нию алкоголя в подростковом возра-
сте, количество половых клеток со-
кращается почти вдвое. Рост онколо-
гических заболеваний молочной же-
лезы и яичников - следствие повы-
шения количества эстрогенов в орга-
низме женщины из-за злоупотребле-
ния пивом. Постоянное употребление
алкоголя мужчинами неизбежно при-
водит к импотенции, женщинами - к
бесплодию. Зачатие в пьяном виде
обязательно скажется на здоровье
ребенка, причем речь идет о серьез-
ных патологиях, - говорит Павел
Лавров.

Понимая серьезность проблемы, об-
ластные власти ведут системную рабо-
ту по профилактике алкоголизма. Как
сообщил заместитель руководителя ко-
митета социальной безопасности обла-
сти Сергей Смирнов, практически за-
вершена разработка проекта плана ком-
плексных мероприятий по снижению
распространения алкоголизма и ослаб-
лению его социально-негативных по-
следствий, и в ближайшее время он
будет утвержден на заседании Прави-
тельства области.

Меры профилактики алкоголизма
являются составной частью всех меди-
цинских программ, реализуемых на
территории области. Кроме того, в об-
ласти разработаны и внедряются две
целевые программы прямого действия,

предусматривающие меры по противо-
действию употреблению психоактивных
веществ, включая и алкоголь. Такого
рода программы действуют и в ряде
муниципальных образований. Межве-
домственная антинаркотическая комис-
сия регулярно анализирует ситуацию
в этой сфере и вырабатывает необхо-
димые рекомендации.

Серьезное внимание уделяется проб-
леме так называемого пивного алкого-
лизма молодежи. Она также обсужда-
лась на апрельском совещании Губер-
натора Вячеслава Позгалева с главами
муниципальных районов. В частности,
разговор шел о недопустимости разме-
щения павильонов, торгующих пивом
и слабоалкогольными напитками, вбли-
зи учебных заведений, учреждений
культуры, здравоохранения и спорта.
Меры профилактики наркомании, ал-
коголизма, в том числе и пивного, вклю-
чены в планы работы областной и рай-
онных комиссий по работе с несовер-
шеннолетними.

Недавно комитет социальной безо-
пасности провел конкурс, по итогам
которого присуждены гранты на общую
сумму 700 тысяч рублей ряду обще-
ственных организаций, занимающихся
проблемами профилактики алкоголиз-
ма и наркомании.

- Цель конкурса не только помощь
тем, кто стремится избавиться от за-
висимости от психоактивных ве-
ществ и алкоголя, но и создание воз-
можностей формирования духовно-
нравственного здоровья населения
на базе центров культуры, особенно
в районах области, где их матери-
ально-техническая база оставляет
желать лучшего, - пояснил Сергей
Смирнов.

Кроме того, работа по профилак-
тике алкоголизма является составной
частью областного пилотного проек-
та «Развитие потенциала сельских по-
селений». Сегодня в этот проект вклю-
чены четыре сельских поселения на
территории области, где специалисты
областного наркодиспансера ведут
«прицельную» работу с жителями,
входящими в так называемые группы
риска.

Но, несмотря на все эти меры, по-
требление алкогольной продукции
населением продолжает оставаться
на довольно высоком уровне. Имен-
но такая оценка дана ситуации в
государственном докладе Федераль-
ной службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей и благопо-
лучия человека по Вологодской об-
ласти.

-То, что все чаще от алкоголиз-
ма страдают подростки, со-
здает дополнительные

проблемы обществу. Ведь роль,
которую они играют, влияет на
медицинский прогноз всего насе-
ления, - сетует директор Санкт-
Петербургского научно-исследо-
вательского психоневрологичес-
кого института имени В.М.Бех-
терева Николай Незнанов.

Вторая группа петербуржцев,
все чаще страдающая от алкого-
лизма, - женщины. По утверж-
дениям медиков, связано это не
только с особенностями женско-

го организма, но и с ограничен-
ной социальной и психологичес-
кой поддержкой со стороны об-
щества. Между тем по стандар-
там Всемирной организации здра-
воохранения душевое потребле-
ние абсолютного алкоголя, пре-
вышающее показатель в восемь
литров в год, наносит серьезный
ущерб здоровью нации, в том
числе создает генетические проб-
лемы. По некоторым данным, в
Петербурге этот показатель уве-
ренно зашкаливает за критичес-
кую отметку.

Александра СОКОЛОВА.

По данным областного нарко-
логического диспансера «Ка-
тарсис», каждый 30-й житель

области страдает различными нар-
котическими расстройствами. 90
процентов из них приходится на
алкогольные психозы. Медики
уверяют, что показатели заболева-
емости по Новгородской области
превышают общероссийские в два
раза.

- Не могу сказать, что ситуация
с алкоголизмом катастрофическая,
- прокомментировал ситуацию за-
меститель главного врача новго-
родского областного наркологичес-
кого диспансера «Катарсис» Зу-

раб Джаши, - но она вызывает
тревогу.

Самое неприятное в этой стати-
стике то, что рост происходит за
счет несовершеннолетних и жен-
щин репродуктивного возраста.

В связи с этим в 2007 году об-
ластной бюджет выделил около
2 миллионов рублей на поддерж-
ку антинаркотических проектов и
программ профилактических ос-
мотров учащихся образователь-
ных учреждений, а также разра-
ботку и внедрение стационарных
и амбулаторных программ лече-
ния.

Светлана РАССМЕХИНА.

Но, по мнению главного вра-
ча областного наркологичес-
кого диспансера Александра

Заплаткина, эта цифра не отража-
ет реальной картины заболеваемос-
ти: сами подростки лечиться не при-
ходят, а многие родители то ли не
понимают всей серьезности недуга,
то ли боятся обращаться к врачам.

- При первых симптомах алко-
гольной зависимости необходимо
сразу обращаться к врачам, - под-
черкивает Александр Заплаткин.
- Практически в каждом районе
существуют муниципальные и го-
сударственные наркологические

кабинеты, в области распростра-
нена сеть частных врачей.

Причем врачи и в госучрежде-
нии могут работать с больным ано-
нимно. Кроме, пожалуй, един-
ственного случая, - острого алко-
гольного психоза. При этом если
цифры заболеваемости алкоголиз-
мом в Мурманской области не
превышают общероссийских -
1683,6 на сто тысяч человек, то
показатели алкогольных психозов
на протяжении последних несколь-
ких лет примерно на 40 процен-
тов выше.

Елена НОГИНА.

Милиция безуспешно борется с
незаконным распространени-
ем спиртосодержащих жидко-

стей (денатурата) - ордер на обыск
«подозрительной» квартиры полу-
чить трудно. К счастью, есть хотя
бы управа на сбыт денатурата в при-
емных пунктах стеклотары. Рань-
ше, проводя по два рейда в неде-
лю, сотрудники отделения по борь-
бе с правонарушениями на потре-
бительском рынке УВД по Архан-
гельской области закрывали 2-3 точ-
ки за рейд. Сейчас осталось всего
лишь несколько пунктов, контроли-
ровать работу стало проще, и пре-
цедентов продажи денатурата теперь
меньше.

Проводятся и рейды по выявле-

нию магазинов и киосков, продаю-
щих спиртные напитки лицам моло-
же 18 лет, - молодежь считает пиво и
всякие коктейли просто прохлади-
тельными напитками. Все чаще за-
держивают подростков, которые в со-
стоянии сильного алкогольного опь-
янения и просто хулиганят, и совер-
шают серьезные грабежи.

В Архангельске отмечены случаи
употребления алкоголя даже детьми
дошкольного возраста. А в одну из
городских больниц не так давно дос-
тавили двух пьяных девочек девяти
лет. Врачам девочки сказали, что они
отмечали день рождения подружки:

- Но водку мы пили детскую - со-
ком разбавляли.

Александра КОЛОТОВА.

архангельская область

Спиваются даже дети
Согласно недавним исследованиям, жители Архангельской области
употребляют крепких алкогольных напитков и спиртосодержащих
жидкостей значительно больше, чем среднестатистический россиянин. При
этом в число хронических алкоголиков все чаще стали попадать подростки.

мурманская область

Заполярье
в алкогольном психозе
В Мурманской области на учете у наркологов состоят около 740 детей
и подростков.

новгородская область

Миллионы на трезвость
Наркологи Новгородской области огласили неутешительную
статистику: число больных алкоголизмом людей стремительно растет.-Называть это токсическим гепати-

том язык не поворачивается, - по-
яснил «НВ» сельский врач с

двадцатилетним стажем Сергей Заха-
ров. - Роспотребнадзор выявляет ми-
нимальное количество паленого алко-
голя на прилавках янтарного края.
В основном причиной смерти становит-
ся передозировка. Люди не знают меры
в употреблении водки и самогона - вот
печень или почки и отказывают.

Такого же мнения придерживает-
ся и главный нарколог области Ана-
толий Аменицкий:

- У нас в стране нет четкого разде-
ления и анализа, что является причи-
ной смерти: банальный перепой каче-
ственным алкоголем или отравление
ядами, содержащимися в суррогате.

В нашем регионе ежегодно умирают
около 600 человек с запредельной до-

лей алкоголя в крови. Как их оцени-
вать? Калининградские наркологи счи-
тают, что наиболее частой причиной
смерти является накопительная инток-
сикация, то есть яды, разъедающие пе-
чень, попадают в организм последова-
тельно в течение нескольких лет. Пред-
расположенность к таким смертям чаще
всего встречается у сельских жителей.

- Скоро сел не будет по определе-
нию, - утверждает Сергей Захаров. -
Сейчас спиваются целыми деревня-
ми. Пьют свое, дома же и произве-
денное, в магазины за фирменными
напитками никто и не идет.

Кстати, в конце апреля произво-
дители ликеро-водочных изделий
создали специальную общественную
организацию по контролю за реали-
зацией алкоголя в регионе.

Илья КОЗЫРЕВ.

калининградская область

Деревня травится самогоном
Ежегодно более шестисот калининградцев погибают вследствие
употребления крепких напитков сомнительного качества.

Пили, пьем и будем пить?
Алкоголизм остается бичом Вологодской области
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санкт-петербург

Наркологи бьют тревогу
С приближением теплых дней на улицах Петербурга появляется все
больше шумных молодежных компаний подшофе. Бутылка пива
в одной руке, сигарета - в другой. И если у обычных сограждан это
вызывает лишь неприязнь, то специалисты бьют тревогу - настолько
за последние годы увеличилась доля подросткового алкоголизма.

псковская область

Спирт становится токсичней
В Псковской области на протяжении последних четырех лет
заболеваемость алкоголизмом заметно идет на снижение.
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Общество садоводов «Энер-
гетик-2» Кадуйского района - это
большая территория в 43 га и 500
дачных участков. Территория вок-
руг общества до 2002 года пред-
ставляла собой одну сплошную
свалку. Новоизбранный предсе-
датель Галина Николаевна Ершо-
ва наняла технику и силами сво-
ей семьи принялась за уборку.
Другие члены кооператива пона-
чалу не проявляли желания при-
соединиться. Однако через неде-
лю все большие свалки были уб-
раны. Закупили 8 контейнеров,
которые распределили по терри-
тории. За каждым контейнером

закрепили ответственного, кото-
рый следит за чистотой вокруг.
Для регулярной вывозки мусора
заключили договор с ЖКХ.

На общем собрании был ут-
вержден размер платежа и при-
нято решение обязать всех чле-
нов один раз в сезон вносить
плату за вывоз мусора как целе-
вой взнос. После посевной орга-
низовали субботник, на который
вышли уже 100 человек. Все вме-
сте прибрали территорию окру-
жающего садоводческое обще-
ство леса. За 2006 год вывезено
60 кубометров мусора. Свалок
теперь в лесу нет. Кроме этого,

дачники вышли на субботник по
очистке прибрежной полосы
реки Ворон, протекающей на
территории общества.

- Я считаю, что прежде чем
требовать от окружающих не му-
сорить, необходимо обеспечить
надлежащие условия: поставить
контейнеры и урны в достаточном
количестве, - говорит Галина Ни-
колаевна. - Поверьте, поддержи-
вать порядок намного легче, чем
бороться с бесконечными и
необъятными кучами мусора.

И как выяснилось, хороший
пример тоже заразителен: в 2006
году появились контейнеры и в
соседних садоводческих товари-
ществах. Однако, по данным МУП
«ЖКХ п. Кадуй», договоры на
пользование поселковой свалкой
заключили три дачных общества,
а в районе насчитывается 26 са-
доводческих товариществ и коо-

перативов. Возникает вопрос: а
куда исчезают их отходы? Не из
них ли состоят уродливые свалки
в лесах и вдоль дорог?

Ну, а инициативность Г.Н.Ер-
шовой не ограничивается преде-
лами своего дачного кооперати-
ва. Под ее руководством действу-
ет общественная экологическая
организация «Перино», главная
задача которой - активное вклю-
чение кадуйчан в реальную рабо-
ту по улучшению и оздоровлению
окружающей среды, включение
их в благоустройство и озелене-
ние дворовых территорий. Сила-
ми данной организации при под-
держке администрации поселка в
2006 году заложена детская эко-
логическая площадка «Колобок».
Место закладки площадки опре-
деляла комиссия из представите-
лей администрации, районных
служб архитектуры, экологии,

Роспотребнадзора. «Скажи мне -
и я забуду, покажи мне - и я за-
помню, вовлеки меня - и я на-
учусь!» - этой мудрой китайской
пословице следовали члены
организации «Перино», привле-
кая к созданию парка жителей ок-
ружающих домов, детей, учащих-
ся ПУ-45 и средней школы № 2.
Предприятия Кадуя выделили пи-
ломатериалы и строительные ма-
териалы.

Районная газета «Наше вре-
мя» регулярно давала информа-
цию о строительстве детского
парка, и после публикаций жите-
ли поселка стали приносить рас-
саду цветов, саженцы кустарни-
ков. Так всем миром и добились
желаемого результата.

Название «Перино» - финно-
угорское, позаимствовано у озе-
ра, расположенного возле дере-
вень Семеновская и Танищи.

С рекой Андогой озеро соедине-
но протокой. Летом оно почти не-
доступно: нет дорог, зимой мож-
но добраться на лыжах, снегохо-
дах. Площадь озера «Перино» -
134 га, в нем водятся щука, окунь,
плотва - рыбалка замечательная!

Организация «Перино» имеет
статус юридического лица, от-
крыта для сотрудничества со все-
ми. Вот ближайшие задачи «Пе-
рино»: нет свалкам около дачных
обществ, гаражных и животно-
водческих строений; чистый двор
и чистый подъезд - залог нашего
здоровья и хорошего настроения;
детям - красивый парк с разнооб-
разными цветами, деревьями,
местом для игр и отдыха.

Екатерина ОСИПОВА,
ведущий специалист

департамента природных
ресурсов и охраны

окружающей среды.

Особенно огорчила нас авто-
бусная остановка в деревне
Екимцево, где поблизости нема-
ло дачных участков. Территория
вокруг превращена в свалку, у
которой, кстати, есть предысто-
рия. В прошлом году после пись-
ма нашего департамента в адми-
нистрацию Вологды захламле-
ние было ликвидировано, но спу-
стя год появилось опять. Мы сно-
ва направили документ, предпи-

сывающий «принять кардиналь-
ные меры по ликвидации свалки»
и не допускать ее впредь. До
1 июня городские службы долж-
ны повторно убрать территорию,
но хочется напомнить и самим
дачникам: чисто не там, где уби-
рают, а там, где не мусорят.

Не порадовала проверяющих
и санитарная обстановка в това-
риществе «Ремонтник», хотя
председатель В.Власов и бесе-

довал с дачниками об уборке сво-
их участков. Многие сожгли или
самостоятельно вывезли собран-
ный мусор. Но поскольку место
его сбора не было определено,
вокруг возникли несанкциониро-
ванные свалки. Похожая ситуация
и в товариществе «Майский».

А вот в соседних «Левково-1»
и «Сирени», председатели кото-
рых заботятся об уборке своих
территорий и сборе отходов,
картина иная. Правда, и здесь
обнаружены некоторые наруше-
ния. Правления всех проверен-
ных товариществ получили
предписания департамента об
устранении недостатков до
1 июня.

К сожалению, мы пришли к
выводу, что не все дачники и
даже председатели товари-
ществ знакомы с правилами об-
ращения с отходами. Поэтому
напомним, что согласно Закону
РФ «О садоводческих, огородни-
ческих и дачных некоммерческих
объединениях граждан» от
15.04.1998 г. № 66-ФЗ владель-
цы участков не только обязаны
соблюдать экологические и са-
нитарно-гигиенические требо-
вания, но и несут ответствен-
ность за их нарушение.

Александр ТЕРКИН,
начальник отдела

экологического
и водного контроля.

ЭКОхроника

ДАВАЙТЕ ЖИТЬ ЧИСТО!
По всей Вологодчине развернулась поистине огромная

работа в рамках Дней защиты от экологической опасности
- 2007. Проходят сотни природоохранных, санитарных, эко-
лого-воспитательных мероприятий. Ниже публикуемая
хроника и другие материалы «Родника» лишь частично дают
представление о масштабах созидания на пользу родной
природе.

БАБАЕВО. Зеленые зоны и берега Колпи закреплены за со-
трудниками учреждений и предприятий, которые провели суббот-
ники по уборке территории. На улице Гайдара заложен сквер. Ба-
баевский лесхоз, коммунальщики, сотрудники администрации
района и города посадили сотни деревьев и кустарников.

Село им. БАБУШКИНА. Здесь издается сборник по эколого-
воспитательной работе в образовательных учреждениях района.

ЛИПИН БОР. Администрация района совместно с жителями
сельских поселений, милицией и дорожниками проводят рейды
по профилактике захламления придорожной полосы. В местах
скопления отходов организованы посты наблюдения.

БЕЛОЗЕРСК. В рамках студенческой научно-практической
конференции «Культура педагога: формирование исследователь-
ских умений» рассматривался вопрос организации исследова-
тельской работы в загородном лагере «Белозерье».

В Природоохранный центр поступило на демеркуризацию око-
ло трех тысяч отработанных ртутьсодержащих ламп.

Воспитанники детского сада «Солнышко» с увлечением мас-
терят дидактические куклы из отходов.

ВЫТЕГРА. Большой резонанс вызвал конкурс на лучший про-
ект по благоустройству и озеленению «Школьный двор».

КИЧ. ГОРОДОК. Жасмин, сирень, форзиция и другие деко-
ративные кустарники высажены на территории Кичменгского по-
селения. Наведен порядок в сквере Победы.

НИКОЛЬСК. Реализуется программа «Вторая жизнь сада Спири-
ных». Популярны у никольчан и гостей экскурсии по весеннему саду и
мероприятия по возрождению народных традиций и обычаев.

Уже шесть лет библиотеки района работают по программе
«Школа экологической культуры». В ходе одной из экспедиций
по течению реки Кипшеньги выявлено экологически неблагопо-
лучное место. Ребята убрали мусор и провели анализ состояния
окружающей среды.

ТАРНОГА. В рамках «Угрюмовских чтений» подготовлена вы-
ставка «Изделия гостей из разных волостей», где были представ-
лены поделки из различных природных материалов.

ТОТЬМА. Более 240 студентов профессионального лицея
№ 47 провели акцию по уборке городских улиц: высадили кусты
и деревья, разбили клумбы.

УСТЬЕ. Большой интерес вызвала эколого-краеведческая
конференция «Малая родина ждет своих исследователей». Осо-
бенно запомнились доклады «Зубры в наших лесах», «Экологи-
ческая тропа», «Школьное лесничество».

УСТЮЖНА. Работники районной администрации привели в
порядок парк, сквер, места отдыха на берегу реки Кобожи. Не
отставали от них и другие организации. Журналисты районки про-
водили рейды, выявляли наиболее захламленные места и публи-
ковали снимки этих «достопримечательностей».

ШЕКСНА. Состоялась конференция «Защитим планету от эко-
логической опасности». Интересно прошел межрегиональный
фестиваль бардовской песни под лозунгом: «Сохраним природ-
ное наследие».

ХАРОВСК. Ведется санитарная очистка территорий города и
сельских поселений, ликвидируются несанкционированные свалки.

На конференции «Влияние природопользователей на состояние
окружающей среды района» представители районной детской орга-
низации «Контакт» обсуждали вопросы предотвращения загрязнения
населенных пунктов и воспитания экологической культуры населения.

ЧЕРЕПОВЕЦ. Более ста жителей района участвовали в очист-
ке берегов реки Шексны и Рыбинского водохранилища от быто-
вого мусора.

Домозеровская средняя школа стала участницей Всероссий-
ского форума «Зеленая планета». Здесь постоянно проводится
фестиваль экологических сказок.

ВОЛОГДА. В ходе молодежной экологической акции «Эко-я»
большое внимание уделяется наведению порядка в городе, очист-
ке захламленных территорий.

Состоялась акция «Лучший скворечник». Особенно отличились
учащиеся школ №№ 1, 3, 4, 21.

Большой интерес у горожан вызвал праздник «Национальный
парк «Русский Север» в гостях у вологжан», состоявшийся в об-
ластном краеведческом музее.

На территории района проходят многочисленные субботники.
В Спасском поселении, к примеру, вывезено на свалку свыше 160
тонн мусора, собранного вдоль Пошехонского шоссе.

К тому же в районном
комитете природных ре-
сурсов и охраны окружа-
ющей среды работают
вдумчивые и инициатив-
ные люди, сумевшие за-
разить своей любовью к
природе местные обще-
ственные организации и
другие структуры. Поэто-
му не случайно несколь-
ко лет подряд район на-
зывают в числе лучших
по организации традици-
онного двухмесячника
Дней защиты от экологи-
ческой опасности.

Впрочем, в Соколе вре-
менные рамки этого двух-
месячника весьма услов-
ны. Председатель комите-
та Валерий Аникин явля-
ется убежденным сторон-
ником того, что экологи-
ческую работу нужно про-
водить круглый год. Не
отрицая, впрочем, и того,
что максимальная кон-
центрация сил в опреде-
ленный промежуток вре-
мени тоже приводит к
положительным результа-
там.

Вот и в прошлогодних
Днях защиты участвова-
ли восемь сельских адми-
нистраций, более двухсот
трудовых коллективов и
учебных заведений, око-
ло 40 учреждений куль-
туры. Всего было задей-
ствовано 17,5 тысячи че-
ловек, то есть почти каж-
дый третий житель райо-
на!

В этом году, по всем
прогнозам, «явка учас-

тия» превысит прошло-
годний уровень. И рабо-
ты хватит всем.

- В ходе нынешних
Дней защиты запланиро-
вано несколько десятков
различных мероприятий,
- говорит специалист рай-
онного комитета природ-
ных ресурсов и охраны
окружающей среды Еле-
на Екимова. - И, как все-
гда, в авангарде будут
школы (мы уже много лет
плодотворно работаем с
местным управлением об-
разования) и обществен-
ные организации.

Кстати, среди послед-
них, наиболее активно
участвующих в днях,
стоит отметить предста-
вителей общества инва-
лидов и городского клу-
ба «Садовод». Он объеди-
няет цветоводов-любите-
лей, в основном женщин
пенсионного возраста.
Но своей энергией и оп-
тимизмом эти ветераны,
пожалуй ,  заткнут  за
пояс многих молодых.
А точнее, вместе с ними
станут делать общее бла-
гое дело. В эти дни ак-
тивисты «Садовода» вы-
ступают в местных шко-
лах, дают практические
рекомендации по выра-
щиванию травяных ков-
ров, которые украсят
Сокол к выставке «При-
рода и мы».

Впрочем, многие
школьники работают са-
мостоятельно. Особенно
преуспели в этом члены

эколого-краеведческого
центра «Земляне», что
уже пятый год существу-
ет на базе средней школы
№ 11. Несколько лет под-
ряд школьники проводят
мониторинг качества
воды в разных водоемах
района. Продолжается он
и поныне. Тем более что
необходимые средства для
этого уже выделены обла-
стным департаментом
природных ресурсов и ад-
министрацией района.
Наиболее пристальное
внимание «Земляне» уде-
ляют озерам Шолпинско-
му и Глухому, а также
качеству питьевой воды в
городской водопроводной
сети. Уже два раза груп-
па учащихся под руковод-
ством педагогов Е.Терехо-
вой и Л.Малашиной уби-
рала мусор с берегов не-
больших озер. В третий
раз эта акция пройдет в
конце мая.

Не останутся в сторо-
не от экологической дея-
тельности и сельские по-
селения. Несмотря на то,
что река Пельшма счита-
ется одной из самых не-
благополучных в нашей
области, именно Пель-
шемское сельское поселе-
ние идет в авангарде об-
щественной природоох-
ранной деятельности.
В административном цен-
тре поселения Марковс-
ком расположен старин-
ный Кузнецовский парк.
За последние годы его
значительно почистили и
облагородили. Продол-
жат сельские поселения
и ранее начатую работу
по приведению в порядок
колодцев и родников.
Вместе с работниками
городских предприятий
готовятся они и к масш-
табному озеленению
улиц.

Максим ВОЛОДИН.

ЗНАЙ НАШИХ!

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА
В департаменте природных ресурсов и охраны окружа-

ющей среды подведены итоги ежегодного областного кон-
курса «За вклад в сохранение окружающей среды по ито-
гам 2006 года».

Конкурс проводится шестой год с целью стимулирования при-
родоохранной деятельности предприятий и организаций Вологод-
ской области, расширения практики рационального природополь-
зования, распространения передового опыта в природоохранной
сфере. В конкурсе принимают участие предприятия и организации
энергетики, машиностроения, металлургии и химии, лесной, дере-
вообрабатывающей и пищевой промышленности, жилищно-комму-
нального и сельского хозяйства, строительства, транспорта.

Итоги конкурса были подведены на заседании конкурсной ко-
миссии. В состав комиссии вошли представители органов испол-
нительной государственной власти области, территориального
управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека, Управления по тех-
нологическому и экологическому надзору Ростехнадзора по Во-
логодской области, Вологодского государственного техническо-
го университета, природоохранных организаций, а также специ-
алисты в сфере экологии и природопользования.

Лидером конкурса начиная с 2001 года является МУП «Водо-
канал» г. Череповца, на постоянное хранение ему оставлен пере-
ходящий приз конкурса.

Звание «Победитель конкурса «За вклад в сохранение окружа-
ющей среды 2006 года», диплом конкурса I степени присужден
Череповецкому фанерно-мебельному комбинату (ЗАО «ЧФМК»).
Дипломами II и III степени награждены ОАО «Сокольский ДОК» и
Юбилейное линейно-производственное управление магистраль-
ных газопроводов (Юбилейное ЛПУМГ) соответственно.

Благодарственными письмами конкурса принято решение на-
градить следующие предприятия: ЗАО «Вологодский подшипни-
ковый завод»; МУП «Харовская электротеплосеть»; ООО «Элект-
ротеплосеть», г. Великий Устюг; ОАО «Агроскон»; ОАО «Сухонский
ЦБК»; Нюксенское ЛПУМГ.

Грамотами департамента наградят Грязовецкое ЛПУМГ, СХПК
«Племптица-Можайское», ОАО «Вологодский завод дорожных
машин», Вологодский филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Волганефтепро-
дукт». Награждение победителей конкурса состоится в июне ны-
нешнего года, в рамках мероприятий Дней защиты от экологи-
ческой опасности.

ЭКОпроекты

ЕСТЬ ТАКАЯ РЕЧКА
«Сегодня не надо гадать, чей стон раздается над вели-

кой русской рекой: то стонет сама Волга», - так охаракте-
ризовал состояние главной реки России писатель Вален-
тин Распутин. Разумеется, ее экологическое здоровье во
многом зависит от притоков - 2600 рек и 150 тысяч ручьев,
отдающих Волге свои воды.

Ржавка, протекающая в Грязовецком районе, - одна из таких ре-
чек, называемая учеными притоком четвертого порядка. Ее состо-
яние волнует не только экологов. Окна средней школы № 3, что в
черте Грязовца, выходят прямо на ее берега. Ребята видят, как плы-
вет по речке мусор, как пенятся от нечистот ее воды, которые че-
рез сеть притоков - Нурму, Обнору и Кострому - рано или поздно
попадают в Волгу. Поэтому не раз выходили на субботник, помо-
гали речке как могли. А недавно одиннадцатиклассник Алексей
Разгулов решил поглубже исследовать экологические проблемы
Ржавки, попытаться найти способы их решения. Это вылилось в
серьезную научную работу, которая велась под руководством
школьного учителя географии Е.П.Коноваловой и педагога центра
детского и юношеского туризма А.Ю.Романовского.

Изучая степень загрязнения Ржавки на разных участках, Алексей
обратил внимание, что небольшое болотце в долине, через которое
протекает река, хорошо фильтрует сильно загрязненную воду, а ру-
котворный полупроточный пруд еще больше улучшает ее качество.
Расчеты показали, что, создав еще три таких пруда, можно было бы
очистить воду до предельно-допустимых концентраций. Причем этот
способ не только эффективен, но и малозатратен.

Сначала проект Алексея Разгулова стал лидером областного
конкурса подобных работ старшеклассников, а недавно занял 1-е
место в основной номинации Российского национального кон-
курса. Он оказался едва ли не единственным среди 46 водных про-
ектов школьников из других регионов, где предлагались реальные
практические меры разрешения экологических проблем.

Проект Алексея получил премию Федерального агентства вод-
ных ресурсов и главный приз - путевку в Стокгольм на междуна-
родный водный юниорский конкурс, который пройдет в августе
под патронажем кронпринцессы Швеции. Кстати, проектом за-
интересовались природоохранные службы Вологодчины и мест-
ные органы власти, которые намерены его реализовать.

Новых тебе удач, Алексей! Радей и впредь за землю русскую,
за малые и большие реки России!

Юрий ГРИГОРЬЕВ.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

ФОНТАН ДЛЯ СЕМЕЙНОГО
СЧАСТЬЯ

Когда на левом берегу
реки Сухоны, неподалеку
от деревни Братское, из-
под земли ударила струя
воды, теперь точно не ска-
жут даже местные старо-
жилы. Одни уверяют, что
случилось это полвека на-
зад. Другие настаивают,
что гораздо раньше - еще
в довоенные времена.

Как бы там ни было, са-
мофонтанирующий источ-
ник был и остается одной из
главных природных достопримечательностей Великоустюгско-
го района. Не имея отдельного охранного статуса, он террито-
риально «приписан» к геологическому обнажению Опоки и со-
ставляет с ним единое целое. Уже много лет существует проект
трансформации Опок в комплексный геолого-гидрологический
заказник.

С ростом туристической популярности Великого Устюга само-
фонтанирующий источник попал в орбиту интересов многих во-
логодских и устюгских турфирм. Его посещение включено сразу
в несколько популярных маршрутов.

Между тем многочисленные туристы несут природному памят-
нику и благо, и вред. С одной стороны, за несколько последних
лет прилегающая к источнику территория была облагорожена,
здесь появились беседки, скамейки для отдыха, урны. С другой -
находятся «экспериментаторы», которые пытаются всячески вос-
препятствовать самотоку воды. Неоднократно «жерло» фонтана
забивали камнями и грязью, а пару лет назад какие-то горе-ту-
ристы даже воткнули в скважину металлический крест! Спасибо
великоустюгским спасателям МЧС. Именно они, взявшись за не-
свойственную их статусу работу, не только извлекли мешавшую
железку, но и «отрегулировали» водоизвержение. Ныне самофон-
танирующая струя выбивается ввысь почти на пять метров, но это,
видимо, предел. За последнее десятилетие высота фонтана су-
щественно снизилась. Видимо, сказывается истощение влаги в
водоносном горизонте - вокруг источника уже возникла воронка
проседания диаметром около 10 метров.

Остается добавить, что с самофонтанирующим источником
связано множество легенд и поверий. В том числе и семейного
свойства. Якобы, если в лунную ночь трижды обойти вокруг ис-
точника вместе со своей возлюбленной, дальнейшая семейная
жизнь будет долгой, радостной и счастливой.

Владимир РОМАНОВ.

ИЗ ПАМЯТКИ ДАЧНИКУ
! Владельцы участков могут быть подвергнуты администра-

тивному взысканию за нарушение экологических и санитарно-
эпидемиологических требований при обращении с отходами -
штрафу в размере от 10 до 20 минимальных размеров оплаты
труда в соответствии с Кодексом РФ об административных пра-
вонарушениях (ст. 8.2).

! Для предотвращения загрязнения окружающей среды не-
обходимо организовать сбор отходов в садоводо-огородных
участках, оборудовать площадки для сбора мусора, по возмож-
ности организовать раздельный сбор отходов, заключить дого-
вор с предприятиями на вывоз мусора или сдачу отходов для
переработки.

! Не допускайте попадания в контейнеры для ТБО ламп днев-
ного света, отработанных масел и других отходов, не разрешен-
ных к приему на полигоны. Нельзя использовать ТБО на подсыпку
дорог и стройплощадок, сжигать отходы, среди которых есть
пластмасса.

! Если вы соберете раздельно пластмассу, стекло, металл,
макулатуру, принесете их в соответствующий контейнер или
сдадите на переработку, то сократите количество отходов, на-
правляемых на полигоны ТБО, и сэкономите сырье.

ПРОВЕРКИ

ВЕДЬМИНЫ «ОАЗИСЫ»
Казалось бы, кучам хлама и мусора не место рядом
с цветущими садами. Увы, сотрудники нашего
отдела, проверяя санитарное состояние
садоводческих товариществ, порой убеждаются
в обратном.

ИЗ ОПЫТА

ИНИЦИАТИВА - ЗАЛОГ УСПЕХА
Одной из самых наболевших экологических
проблем сейчас является вопрос о массовых
свалках бытового мусора. Они повсюду: в лесах,
вокруг дач, гаражей. А справиться с этой
проблемой можно, проявив инициативу и старание.
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ВСЕМ МИРОМ
В Сокольском районе действует несколько
крупных предприятий с повышенным риском
негативного воздействия на окружающую среду.
Но, располагаясь рядом с Вологдой, район
находится под пристальным вниманием областных
экологических служб.

 Субботники по очистке территории прошли во всех районах
области.
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